

l'exil pour la seconde fois ! Ne désespérons pas sans doute, puisque *l'Eglise ne doit pas périr* ; mais prions, prions avec ferveur, pour que le temps des épreuves soit abrégé, et que les jours précieux de Notre Père à tous soient préservés de tous dangers.

### Ecole d'agriculture de Ste. Anne

(Voir le dernier numéro)

#### TROISIÈME COLLECTION.

*Géologie agricole spéciale.*—Cette collection se compose de 100 échantillons comprenant 27 spécimens de terres soit calcaires avec ou sans alcali, soit alcalifères avec ou sans calcaire ; 3 spécimens de terreaux, 11 sous-sols utilisables en certains cas ou nuisibles ; 59 amendements déjà connus et plus ou moins usités.

Ce simple énoncé suffit pour faire comprendre la grande utilité de cette collection pour faciliter l'étude des terres, des sous-sols et des amendements. En fait de géologie c'est bien tout ce qu'il importe au cultivateur de savoir.

Cette collection a donc sa place marquée dans les bibliothèques des sociétés d'agriculture, des écoles d'agriculture, et même des agriculteurs qui veulent s'instruire par eux-mêmes. Alors chacun, sans avoir à faire aucun calcul ni opération mécanique, mais par une simple comparaison, pourra connaître assez exactement ses terres, ses marnes, ses amendements, les roches ou les terrains qui forment son sous-sol, les minéraux qui s'y rencontrent, et être fixé immédiatement sur leur nature, leur valeur, leurs qualités ou leurs défauts, leurs besoins, etc., sans qu'il soit presque jamais nécessaire de les soumettre à l'analyse ; car il suffit de consulter l'ouvrage qui accompagne la collection.

Cette collection a obtenu la médaille d'or au concours général de 1852.

Notre école possède une quatrième collection d'une importance non moins grande que celles que l'on vient de voir. Ce sont tous les appareils nécessaires à un cours complet de chimie agricole. Ces appareils avec les produits chimiques nécessaires ont été choisis par M. le Dr. LaRue, professeur de chimie à l'Université-Laval, et commandés à New-York l'hiver dernier.

Comme on le voit, l'école d'agriculture de Ste. Anne ne reste pas stationnaire. Elle tend sans cesse à compléter son enseignement. Si elle n'a plus d'élèves, cela est dû à des causes qui lui sont tout à fait étrangères ; et dont il faut chercher l'explication dans l'incroyable indifférence des propriétaires ruraux qui n'ont aucun souci de la science agricole. Ils aiment mieux envoyer leurs enfants dans des établissements d'éducation commerciale ou même classique, au risque de les voir revenir au foyer paternel au bout de quelques années, avec une instruction souvent incomplète, sans pouvoir leur trouver d'emploi. Ou bien s'ils parviennent à une profession libérale, ils végètent misérablement, eux qui dans la carrière agricole, avec une instruction appropriée, eussent pu vivre à l'aise, avec profit et honneur pour eux-mêmes et leurs familles autant que pour la société.

(A continuer.)

#### Exposition agricole du 17 Septembre à Kamouraska

La société d'agriculture de ce Comté a tenu son concours annuel d'animaux à Kamouraska le 17 septembre. A la suite d'un mauvais temps prolongé, et après une grosse pluie tombée toute

la nuit précédente, l'on ne pouvait pas s'attendre à avoir un concours bien nombreux. Aussi n'y a-t-on vu que des beaux animaux amenés avec la certitude d'avoir des prix. La qualité a suppléé au nombre. Il y avait pourtant au-dessus de cent entrées. Sous le rapport de la qualité c'est le meilleur que nous ayons eu dans ce Comté. Voyons :

#### Espèce chevaline.—Cinq étalons.

1o. L'étalon gris du Dr. Têtu de la Rivière-Ouelle, — demi-sang.

2o. L'étalon blond de M. P. Pelletier, de St. Paschal ; un peu défectueux sous le rapport du système osseux, trop faible pour son poids, blanc dans la face et les jambes.

3o. L'étalon noir de cinq ans de M. P. Roy dit Voisine, de Kamouraska, cheval canadien, pesant, tête grosse, pèchant par les jointures de l'arrière-main.

4o. L'étalon de M. Frs. Ouellet, de six ans, race mêlée, très-élégant, arrière-main un peu basse, belle couleur brune, allure élégante.

5o. L'étalon de M. Hyp. Paradis, de St. André, presque canadien, sans grandes qualités comme sans défauts marqués, belle couleur rouge.

*Juments*—Il y en avait un grand nombre, quelques-unes très-belles ainsi que leurs poulains.

1o. La plus remarquable et la plus belle sans contredit était celle du Dr. Têtu, allétant son sixième poulain de suite, et portant son septième.

2o. Jument rouge venant d'une jument de sang avec un étalon cleveland. Elle appartient aussi au Dr. Têtu. Ces deux juments nourrissent chacun un poulain gris venant de l'étalon gris dont il a été parlé plus haut. Ils ont une ressemblance parfaite et une très-grande taille. Sous le rapport des formes ils sont irréprochables.

3o. Jument canadienne exhibée par M. Ls. Miller, de Kamouraska, bien conformée et nourrissant un superbe poulain venant du cheval de M. P. Voisine, que l'on a vu plus haut.

4o. M. Eusèbe Desjardins, de Kamouraska, a exposé une bonne jument canadienne avec deux poulains de suite.

5o. M. Frs. Landry, de Kamouraska, a aussi montré une jument canadienne avec poulain.

*Poulains de trois ans.*—Cinq ont été exhibés. Voici les principaux :

1o. Poulain de M. Jos. Lévêque, de la Rivière-Ouelle, race canadienne, très-fort, os bien développés, tête un peu grosse, bonne couleur rouge.

2o. Poulain du Dr. Têtu, très grande taille, au-dessus de 16 maïs, très pesant, allure très légère malgré son poids.

3o. Poulain de M. J. B. Lavoie, de St. Denis, bonne taille et bonne couleur, remarquable comme les deux précédents par le développement des os. Ces trois chevaux viennent de l'étalon canadien-Roy acheté à Montréal il y a quelques années par le Dr. Têtu et quelques amis, et mis à la disposition des éleveurs de ce Comté.

*Poulains de deux ans.*—Cinq entrées.

1o. Poulain de M. Aug. Casgrain, de la Rivière-Ouelle, superbe Cleveland-Bay venant de l'étalon de la Société d'agriculture de l'Islet chez M. A. Deschênes, à St. Roch, ayant toute l'apparence d'un cheval déjà parvenu à son complet développement, mesurant quinze maïs et demi.

2o. Poulain du Dr. Têtu venant de son étalon canadien et de sa fameuse poulinière, peu en chair mais présentant un grand